
苹果上“长出”二维码
本报记者 丛民 通讯员 冯萍 崔新

眼下， 硕果累累的苹果无疑是秋收风景中
不可缺少的一抹亮色。

在山东省沂源县，红彤彤的苹果漫山遍野，
已经进入集中采摘期， 外地慕名而来的游客在
该县万亩苹果采摘园中惊喜地发现， 红灯笼一
样的苹果上神奇地长出各种文字：既有“百年好
合”“喜欢你”“囍”等爱情表达语，也有“招财进
宝”“心想事成”“一帆风顺”“节日快乐” 等喜庆
祝福语， 甚至还有一些苹果上长出了人名及二
维码， 游客只要用手机扫一扫就能看到其中所
蕴含的内容，既有文字、图片，也有视频、录音，
趣味横生。

来自重庆的游客许先生告诉记者：“这里的

苹果又脆又甜，而且有寓意、有文化，我刚刚发到朋
友圈里，朋友们就让我带些回去瞧瞧。 ”

沂源县中庄镇桐峪村采摘园园主杜际友告诉记
者，这些长着祝福语、人名甚至二维码的苹果都是客
户私人定制的。 他们会根据客户的具体要求制作相
应不透光的文字、图形或二维码，在苹果摘袋后贴在
苹果上，果皮经过太阳照射会慢慢变红，被遮住部分
则会保持浅色，于是形成了各式各样的图案，这些苹
果尤其受到年轻消费者的喜爱。

“这是一家婚庆公司专门定制的苹果，用手机一
扫二维码就可以在手机上显示出新郎、 新娘的照片
和视频，成为别具特色婚礼用品。 ”沂源县中庄镇电
子商务服务中心主任任昌选一边给记者演示一边
说。

记者了解到， 私人定制苹果已经在沂源当地年
轻人中流行起来，成为了结婚时的特色吉祥物。因为
苹果本身就含有“平平安安”的寓意，带有吉祥祝福

或者新郎新娘名字的定制苹果更是广受欢迎。
“今天，有个客户刚刚预定了 200 多个贴有囍字

的苹果，说是结婚用，正准备给他发货呢。”沂源县私
人定制苹果电商销售大户贾明三告诉记者， 不仅在
沂源当地，目前私人定制苹果在网上也很走俏，平均
每个售价 8 元， 每年仅这种定制苹果就可以为他带
来 5 万多元的收入。

电商大户的示范带头也得到了其他果农的认
可， 不少果农在农忙之余也坐在电脑前研究起了网
络经营办法，俨然一副全民电商的模样。

“以前到了苹果采摘季，一家人根本就忙活不过
来，得高薪雇人来摘。自从把家里的果园改成了采摘
园并与电商合作后，按客户要求进行定制生产，不仅
苹果不用自己摘了，而且价格也更高了，坐在门口就
能提高家里的收入。 ”看着苹果丰收的场景，杜际友
的脸上乐开了花。

事实上，私人定制苹果的火爆并非偶然，其背后

是当地瞄准农业供给侧改革， 着力推动农业转型
升级和提质增效， 积极推进果品精品化策略的结
果。 据介绍，近两年，当地还积极引导农业发展新
业态，不断推进农业与旅游、教育、文化等产业深
度融合。

沂源县副县长沈照生表示， 良好的政策环境
为私人定制果品行业的发展壮大提供了肥沃的土
壤， 也让果农和消费者获得了双赢， 真正实现了
“种得好、销路畅、收益高”。

如今，沂源县的私人定制果品规模越来越大。
沂源县燕崖镇同样推出了精品定制苹果， 醉美双
泉采摘园今年已经收到 4 万个精品定制果的订
单。沐心·双马山采摘园今年也收到了 1 万个定制
苹果的订单。

依托私人定制， 沂源苹果不仅实现了身价翻
倍，也让沂源苹果的销售渠道更活，让果农的腰包
越来越鼓。

提示：
目前， 我国已经成为世界最大苹

果生产国， 苹果种植面积和总产量均
占全世界的 50%左右， 鲜食消费量和
加工消费量逐年增长， 我国正从苹果
生产大国向苹果产业强国迈进。

本报记者 卢翔 通讯员 曹珊珊

一个看起来毫不起眼的农场突然火得一塌
糊涂， 不仅成为江西省受人追捧的农业基地之
一，就连上海、深圳等一线城市的许多市民也慕
名而来———如果不是亲眼所见, 很难相信这是
发生在鄱阳湖畔的都昌春桥乡鄱湖晨晖农场的
真实一幕。

到底是什么吸引了越来越多的城市居民来
到如此偏僻的农村体验生活， 又是什么让这里
生产出的农副产品尽管价格贵得“离谱”，却依
然成为市场上的抢手货。

日前，记者带着一系列的疑问，探访了“传
说中”的鄱湖晨晖农场。

“将所用农药拒之于农场外”

一场雨水过后，气温骤降。
走进鄱湖晨晖农场， 映入眼帘的是一条流

水潺潺的溪流。穿过小桥，路两边是成片的温室
大棚， 走进其中一个， 里面是密密麻麻的小白
菜。 记者发现， 跟平日在菜市场买到的小白菜
比，大棚里的小白菜“外形并没有那么好”。尽管
如此，但菜的长势却很旺盛。

走在农场中， 一面面矮矮的小黄旗特别显
眼，上面粘满了各种害虫。农场的负责人彭学军
解释，这是农场里常用的杀虫技术，学名叫“黄
板”，专门用于杀灭喜欢吃菜叶的蚜虫，这种虫
子看到黄板后会被吸引过来， 之后被紧紧地黏
在黄板上。

除了黄板外，农场里常用的另一种灭虫“武
器”是“太阳频振式灭虫灯”，这种灯可以利用太
阳能发电，既能照明用，又能利用频振原理消灭
各种类型虫子。

记者在鸡林与果林的一个拐角处见到了这
盏灯，如果不是特别提醒，很难发现这与普通的
路灯有什么不同。

从下往上走，地势逐渐升高，一排排望过去
还是种了时令蔬菜的大棚。

走进坡上的一座大棚， 一名正在松土的余
姓的工作人员告诉记者，今年 55 岁的她已经在
农场工作了三年。“这里种的菜跟自家种的有什
么不一样吗？ ”记者问道，“当然不一样了，这里
种的菜不用化肥，不打农药，家里种的偶尔还会
打点农药，这里的菜一点农药都不打。 ”她很坚
定地说。

而在隔壁的大棚里，正当季的小番茄却显

现出不一样的情形。一边一摞摞饱满红透的果子挂
在支架上，另一边干瘪的果子耷拉在已经枯了的枝
蔓上。 问起缘由，正经过的农场技术指导、江西农
业大学农学院教授范淑英说，快干枯的是因为长了
虫子，而农场里严格规定不打农药，只能任由果子
死掉。

“种植、养殖资源循环利用”

终于走到坡顶， 记者来到了一片 350 亩的紫花
泡桐树林。 里面有 20 个鸡舍， 散养了 2 万多只鸡，
1800 多头猪。

来到一个鸡舍外，600 多只鸡正在林子里啄食。
鸡舍门口有几袋从地里采摘的蔬菜叶子， 除了山林
的草和虫子，这就是土鸡平日里的主要“口粮”。记者
了解到，农场会将精品蔬菜进行出售，剩余的残次品
全部喂养家禽。土鸡产出的蛋也就没有任何抗生素、
重金属和色素添加。 鸡舍中的鸡粪将被运往沼气池
进行发酵，处理后成为种植蔬菜的肥料。

也就是说，在晨晖农场，种植和养殖已经实现了
资源循环利用，种植为养殖提供安全、营养的有机饲
料，养殖为种植提供高效、安全的肥料，做到源头把
控、过程可控，从而使生产出的农副产品真正实现纯
天然无污染。

然而，就是这些“土里土气”的农产品却成为了
市场上的“新贵族”。

记者通过电商网站了解到， 晨晖农场京东店有
机甘薯（紫薯）售价 26 块钱一公斤，有机蔬菜平均卖
到 40 块钱一公斤，土猪肉平均卖到 100 块钱一公斤
……尽管价格高出市场普通农产品几倍，但这些“天
价”农产品的销量依然十分可观。

“不愁销路，只担心产品不够卖”

在记者参观的过程中，一辆货车停在仓库边上，
200 多箱包装精美的农产品正在装车。 目前，晨晖农
场的主要消费人群集中在上海、杭州、深圳等一线城
市，产品销售通过线上线下相结合的模式，线下以社
区商超、会员制的形式为主，线上开设了天猫、京东、
一号店、微商店等网店。

“我们不怕没有销路，只担心产品不够卖。”彭学
军很有信心地说道。 据了解，原本投资 1000 万元的
农场，现在已经做到了 7000 万元的规模，而且自去
年底开发了农业休闲旅游项目以来， 每天来体验的
游客都有几百人。就在记者采访的当天，当地九江小
学的 200 多名小学生正在农场里学习科普知识，体
验农庄生活。

如今，传统的种植方式加上科学的种养方法，利

用鄱阳湖区域的原生态自然环境， 打造有机循环生
态农业，成为晨晖农场最独特的标签。正是立足于这
样一种从源头上把握食品安全的宗旨， 让晨晖农场
从众多的农业企业中脱颖而出。相关数据显示，晨晖
农场共获得了 86 个产品有机认证，核心产品肉、禽、
蛋、菜等多次通过瑞士 SGS 安全标准检测，产品连

续三年获得江西省鄱阳湖绿色生态农产品（上海）
展销会金奖。

近年来，江西大力倡导发展绿色农业产业，该
农场的生产经销模式不仅与当地发展战略相吻
合，充分利用得天独厚的生态资源优势，并已经成
为美丽中国“江西样板”的生动实践。

事件：在近日举办的国务院新闻办公室中美元首北
京会晤经济成果吹风会上， 财政部副部长朱光耀透露，
中国将放宽中外合资金融机构中外资持股比例至 51%。
这意味着外资将获得金融机构中的控股大股东位置，进
而可以自主决策更多事宜。

此次外资持股金融机构比例放开的具体措施为，中
国将单个或多个外国投资者直接或间接投资证券、基金
管理、期货公司的投资比例限制放宽至 51%。 上述措施
实施三年后，投资比例不受限制。

点评：一直以来，相比制造业，我国包括金融业在内
的服务业开放的步伐相对较慢，我国将放宽中外合资金
融机构中外资持股比例，也预示着金融业的对外开放进
入一个新的阶段。

全方位的对外开放是市场经济的应有之义。 同时，
经过多年发展，我国金融业总体运行平稳，已经具备了
进一步开放的良好条件。 此次扩大境外投资者持股比
例，既有助于吸引外资中长期进入中国市场，对于中国
金融业而言，也会带来更多先进的经营理念、管理方式
和多元化投资者。
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重庆扩大知识价值信用贷款改革试点
数千科技企业获益

据新华社电 （记者黎华玲）重庆市科委决定从 １１ 月
起扩大科技型企业知识价值信用贷款改革试点范围 ，超
过 ２０００ 家科技型企业将受益于此， 最高可获得 ３００ 万元
贷款。

传统的以重资产为基础、 以短期财务指标为关键的商
业价值信用评价体系，让轻资产、重创新的科技型企业很难
从银行获得贷款。 今年 ６ 月，重庆市在高新区启动科技型企
业知识价值信用贷款改革试点。 此项改革通过构建知识价
值信用评价体系，对科技型企业进行信用评价，生成信用等
级和推荐授信额度。 银行再根据推荐授信额度，向科技型企
业提供贷款。

经过近半年的改革试点， 重庆市科委决定将知识价值
信用贷款改革试点范围扩大至九龙坡、渝北、江津、璧山、永
川、荣昌 ６ 区，纳入试点范畴的企业数由现在的 ３００ 余家增
加至 ２０００ 余家，知识价值信用贷款风险补偿基金由 ３ 亿元
增加至 １１ 亿元。

重庆市科委统计数据显示，改革试点执行至今，高新区
辖区内 ３００ 余家科技型企业， 有 ５０％以上的企业提出了贷
款需求，提出贷款需求的企业有 ５０％以上已经获得了贷款，
总额达到 １００７０ 万元。 据悉，获得贷款的企业中，超过 ５０％
是首次获得贷款。

国产高质量沥青铺进国内赛车道
本报讯 （记者孙喜保）近日，在浙江宁波国际

汽车赛道上，F4 中国锦标赛在此激情上演。 而铺设
该赛道的高端沥青来自国内企业中国石化镇海炼
化。据了解，赛车场上层沥青的平整度、耐磨性、抗老
化性等指标远高于高速公路。 以往国际赛道项目在
沥青选择和使用习惯上偏好进口沥青，近年来，随着
国产沥青在质量方面日渐稳定， 国内越来越多的赛
道面层开始铺设中国自己生产的沥青。

据此赛道沥青产品提供方介绍，从 2004 年起，中
国石化下属包括镇海炼化在内的 8 家炼化企业的沥
青产品统一以“东海”牌命名，“东海”牌道路沥青成为
中国石化打造世界级品牌的重要力量。 我国第一条
F1 国际赛车道———上海 F1 赛道就使用了该产品。 此
外，北京 A1 国际赛道、北京奥运鸟巢主场馆等具有
国际国内影响的项目都采用该沥青产品。

湖北科研机构“牵手”农企
据新华社电 （记者侯文坤）为解决农业科技与

生产发展“两张皮”，湖北省组织农业科技工作者主动
“牵手”农业企业，协同开展技术攻关，帮助一批企业
提升科技核心竞争力。 湖北省在过去一年多时间里，
积极引导和支持湖北省农业科学院等科研力量向农
业企业聚集，与 234 家农业新型经营主体融合，定向
解决影响企业发展的技术瓶颈， 并遴选出了 34 家重
点合作企业进行深度合作，建立双赢的利益共同体。

“让创新成果变成实实在在的产业活动，与农业
科研单位和农业科技人员息息相关。”湖北省农科院
党委书记刘晓洪表示，针对农业发展短板，农业科技
工作者仍需着力提升农业自主创新、技术集成、成果
转化和推广服务能力。

从传统产业里摸索出一条有机循环农业发展道路

“土里土气”的农产品何以卖出“天价”放宽外资持股证券基金期货公司比例至 51%

东方 IC 供图

国土部整顿 70 城“囤地”
事件： 国土资源部官网信息显示，日前，国土资源部

部署开展了住宅用地出让合同执行情况检查。 检查范围
包括 70 个大中城市和热点城市苏州市 。 检查内容为
2013 年 1 月 1 日以来住宅用地出让合同执行情况，重点
是按时开工、竣工情况和出让价款缴纳情况。按照工作部
署， 各省级国土资源主管部门将于今年 11 月 30 日前完
成检查、提交报告。

根据 2012 年修订的《闲置土地处置办法》，开发商原
因造成的闲置土地，未动工开发满一年的，按土地价款的
20%征缴土地闲置费;未动工开发满两年的，无偿收回国
有建设用地使用权。

点评：土地供应的多寡无疑是影响未来房价预期的一
个重要因素。 不过，倘若楼市存在囤地的顽疾，即便有大量
土地供应，能否及时形成有效的房源供应也成了未知数。

近年来，部分开发商拿地后久不开工，通过囤地来获
取更多利润， 这也导致按时入市的商品住宅项目相对减
少，进一步加剧热点城市楼市供不应求的状况。

国土资源部明确指出， 此次检查目的是促进已供应
住宅用地尽快形成住房有效供给。可见，从国内土地使用
现状来看，盘活闲置土地，是比单纯增加土地供应更重要
的一项工作。此次行动也将进一步改善住房供求关系，稳
定市场预期，促进房地产市场平稳健康发展。

今日头条收购北美音乐短视频社区 Musical.ly
事件： 11 月 10 日，今日头条正式与北美知名短视频

社交产品 Musical.ly 签署协议， 将全资收购 Musical.ly。
Musical.ly 是近年来深受全球青少年用户喜爱的短视频
社交 App。 据悉，Musical.ly 的市场估值接近 10 亿美元。
交易完成后， 今日头条旗下音乐短视频社区抖音将和
Musical.ly 进行合并。 双方将保持品牌独立，未来会在技
术、产品等多方面探索更深入的合作。

点评：今日头条创始人、CEO 张一鸣曾在乌镇第三届
世界互联网大会上表示，“全球化是 2017 年今日头条的
核心战略之一”。 如今，这一战略也处于逐步推进之中。

其实不止今日头条， 国内短视频的另一大品牌快手
最近也加快了出海速度。 数据显示，10 月以来，快手在韩
国经历了一波猛涨。 此外， 快手也在印尼加大了运营力
度。 除了与抖音的竞争外，寻求国外流量红利，也是快手
作出这些举动的重要原因。

值得注意的是，短视频行业近两年虽然很火，但一直
无法摆脱尴尬的局面———巨头不好直接做， 创业公司又
无法进一步突破。今日头条今年接连收购短视频产品，或
许会给这一领域带来一些改变。

（本报记者 罗筱晓）

农业产业化联合体将成现代农业建设的重要力量
农业部 、国家发展改革委 、财政部 、国土资源

部、 人民银行、 税务总局 6 部门此前曾联合印发
《关于促进农业产业化联合体发展的指导意见 》，
确定将培育发展一批作用突出、综合竞争力强、稳
定可持续发展的农业产业化联合体， 成为引领我
国农村一、二、三产业融合和现代农业建设的重要
力量。

意见明确，农业产业化联合体是龙头企业、农民
合作社和家庭农场等新型农业经营主体以分工协作
为前提，以规模经营为依托，以利益联结为纽带的一
体化农业经营组织联盟。

意见指出，要建立多元主体分工协作机制，
增强龙头企业带动能力， 提升农民合作社服务
能力，强化家庭农场生产能力，完善内部组织制
度，组建农业产业化联合体；健全资源要素共享
机制，发展土地适度规模经营，引导资金有效流
动 ，促进科技转化应用 ，加强市场信息互通 ，推
动品牌共创共享，推动联合体各成员融通发展；
完善利益共享机制，提升产业链价值，促进龙头
企业、农民合作社和家庭农场互助服务，探索成
员相互入股、组建新主体等联结方式，实现深度
融合发展。

链 接

近两年，贵州省三穗县
八弓镇界牌村 80 后大学
毕业生夫妇周震、杨杜娟在
当地微型企业政策的积极
引导和大力扶持下，成立了
黔森源竹编工艺厂，工厂以
“公司+农户”的模式，大力
发展竹编工艺产业。

竹编厂为该村及周边
村寨 60 余名贫困农户提
供“家门口”就近就业岗位，
每月为竹编工人增收 2500
元至 4000 元，并为 200 余
名村民提供竹编技术培训，
促进当地农民增收致富。

视觉中国 供图

微企竹编产业促进农民增收致富


